



LE LIEN

Bulletin des Amis du Père Frédéric

Siège : Mairie de Ghyvelde-Place Cornette-59254 GHYVELDE

N°33

septembre 2025

Le mot du Président

Chers Amis,

Les informations reçues du CANADA concernant la canonisation prochaine du bienheureux Père Frédéric (cf. le Lien n°32) ont attiré l'attention de nos responsables politiques locaux.

Le magazine communautaire de juin 2025 a repris l'information.

A l'occasion d'une réunion initiée par Madame Marie-Claude LERMYTTE, sénatrice, le 6 mai dernier, Monsieur Anthony RAES, maire de GHYVELDE, a exposé les intentions de la commune et a exprimé son souhait d'acquiescer les terrains nécessaires au rattachement de la stèle du Meulhouck au site de l'église Saint-Vincent réaménagé en un ensemble cohérent via un chemin piétonnier.

Ces intentions ont reçu l'assentiment de l'ensemble des membres présents.

La stèle du Meulhouck a été érigée à la suite de la béatification de 1988 par notre association sur les terres de naissance du Père Frédéric mises à notre disposition par la famille de Claude PLATEL, président-fondateur de l'association des Amis du Père Frédéric

Notre association aidera bien évidemment les autorités municipales dans leur projet.

Bien amicalement.

Christian Maveau

ACTUALITE

(voir aussi le site JANSSOONE.ORG)

Samedi 20 et dimanche 21 SEPTEMBRE
Les journées du Père Frédéric

Samedi 20 septembre

15h : rendez-vous à l'église Saint Vincent de Ghyvelde pour la marche sur les traces du Père avec un temps de prière à la stèle.
17h : **Assemblée générale** à la salle Gaytant, suivie du verre de l'amitié.

Dimanche 21 septembre

10h30 : messe à Ghyvelde en l'honneur du Père Frédéric

Mardi 30 SEPTEMBRE

Présentation de la figure du Père Frédéric par le Père Luc Lesage

20h : à l'Espace des 12 apôtres au 64 place St-Vaast à Armentières

Dimanche 23 NOVEMBRE

Célébration de la naissance du Père Frédéric

15h30 : Eglise St Vincent, récital sur la vie du Père Frédéric par la chorale des JITI et les choristes locaux dirigés par Jean Luc Goessens

RAPPEL

Tous les adhérents de l'association à jour de cotisation sont invités à assister à l'Assemblée Générale du 20 septembre 2025.

La revue canadienne « Le Souvenir » sera remise à chaque participant.

Extrait du magazine communautaire de juillet-août 2025 :
(erratum : le Père Frédéric est né en 1838 et non en 1832)



Ghyvelde aura-t-il bientôt son saint ?



Né en 1832 à Ghyvelde, le père Frédéric Janssoone a été pacificateur en Terre sainte (il fut missionnaire en Palestine de 1882 à 1888). Au Québec, où il a vécu jusqu'à sa mort en 1916, il est connu pour son extrême dévouement et une vie de privation peu commune. Un musée lui est consacré.

À Ghyvelde, la stèle en sa mémoire fut construite avec le reste des briques de sa maison. Des liens étroits sont tissés aujourd'hui entre son village natal et Trois-Rivières au Canada pour entretenir la mémoire du religieux.

Déclaré « Bienheureux » par le pape Jean-Paul II en 1988, il pourrait être canonisé en 2026.

Son dossier est en cours d'examen au Vatican. On lui attribue d'avoir guéri « miraculeusement » un malade d'un cancer et d'avoir fait ouvrir les yeux d'une statue de la Vierge.

« Nous avons accueilli une délégation canadienne en novembre 2024, explique Stéphane Marteel. Ils nous ont prévenus que s'il devient saint, il faudra s'attendre à un afflux de pèlerins ! »

Nouvelles du Canada.



La revue canadienne « Le Souvenir » vient de paraître. Nous apprenons que le Père Guylain Prince, recteur du Sanctuaire du Bon Père Frédéric, a été promu vicaire-provincial, c'est-à-dire celui qui aide et remplace à l'occasion le père provincial, fonction éminente chez les franciscains canadiens.

Cette nouvelle mission l'oblige à changer de résidence, à quitter TROIS-RIVIERES pour L'ALBERTA.

Nous lui souhaitons un plein succès dans ses nouvelles fonctions.

Nous gardons un grand souvenir de notre ami canadien qui nous avait particulièrement impressionné, lors de sa visite de novembre 2024, par son charisme, son entrain et sa gentillesse, par aussi la chaleur de ses propos lorsqu'il parlait du Père Frédéric.

Le frère Abraham Joseph deviendra le nouveau recteur du Sanctuaire du Bon Père Frédéric ; « un homme brillant qui parle quatre langues, qui est comptable, travailleur social et prêtre », dit de lui le Père Guylain ; originaire d'HAÏTI, il a œuvré une vingtaine d'années aux ÉTATS-UNIS.



Visite au Sanctuaire Saint Benoit Labre à Amettes

Vendredi 8 août, une bonne trentaine de personnes qui s'étaient inscrites à la sortie des « amis du Père Frédéric » se sont rassemblées, place du Berck à GHYVELDE, pour un départ vers AMETTES (62) où ils ont été chaleureusement reçus par Valérie Courquin, la responsable de ce lieu de pèlerinage à Saint Benoît-Joseph Labre, devenu **sanctuaire diocésain en 2023**.

Au programme de la matinée : explications sur la vie du saint, vidéo et visite de sa maison natale avant de terminer par la messe à l'église d'AMETTES où sont conservées des reliques.



A 12h30, nous nous sommes rendus à la bien-nommée « Table de St Benoît » pour le moment très convivial autour d'un repas apprécié de tous.

A 15h, nous étions attendus au « baillage » où 2 guides de l'office de tourisme d'AIRE-SUR-LA-LYS nous proposaient la visite des principaux monuments de la ville. Leur disponibilité et leur « amour » de la ville nous ont permis de découvrir son riche patrimoine historique et religieux.

Nous avons terminé cette journée en prenant « un verre de l'amitié » en terrasse sur la grand-place avant le retour à GHYVELDE vers 19h30. Nous sommes rentrés, heureux, de cette parenthèse d'amitié partagée sur les pas du Père Frédéric.

La rencontre d'AMETTES a mis en évidence les nombreux points communs entre Benoît Labre et notre Bienheureux. Ils étaient tous deux de grands marcheurs « pèlerins d'espérance » qui nous indiquent encore aujourd'hui le chemin à prendre



LES JANSOONE – DUMONT UNE BELLE FAMILLE FLAMANDE



Frédéric JANSOONE est né à GHYVELDE le 19 novembre 1838.

Le territoire de GHYVELDE comprenait à l'époque un important massif dunaire qui s'étendait jusqu'à la mer (BRAY-DUNES fut fondée en 1883).

Ses parents, cultivateurs, y exploitaient une ferme au lieu-dit le Meulhouck, à un quart d'heure de marche du centre du village ; il y passera toute son enfance, entouré de ses nombreux frères et sœurs dont il était le cadet ; on y parlait le flamand.

Sa maman, née BOLLENGIER à WARHEM, s'était remariée en 1828 après le décès de son premier mari, le docteur Jean-Baptiste DUMONT, officier de santé, médecin, chirurgien-accoucheur à WARHEM.

Des enfants sont nés de ses deux mariages, dont huit survivront : quatre DUMONT puis quatre JANSOONE qui, eux, deviendront tous ecclésiastiques et resteront sans descendance.

Une belle famille flamande, nombreuse et unie.

Un écart d'âge de vingt et un ans sépare le plus âgé des enfants, Jean-Baptiste DUMONT, né en 1817, et Frédéric JANSOONE, le plus jeune de la fratrie.

Jean-Baptiste, sera huissier, avoué et conseiller municipal à DUNKERQUE ; il était le père d'Alfred Henri DUMONT (1845-1915), avocat, bâtonnier du barreau de DUNKERQUE, maire de DUNKERQUE de 1893 à 1908, conseiller général du Nord, député de 1910 à 1914.

Frédéric a sept ans de plus qu'Alfred, son éminent neveu, qui donnera son nom à une rue du centre-ville de DUNKERQUE.

Il fera de brillantes études, d'abord à l'école communale de GHYVELDE, puis à HAZEBROUCK et enfin à l'Institution Notre-Dame des Dunes de DUNKERQUE où il sera demi-pensionnaire ; l'institution est distante d'une dizaine de kilomètres du domicile familial.



Attiré très tôt par le sacerdoce et l'exemple de Saint François d'Assise, il finira par revêtir la bure franciscaine dans un ordre religieux particulièrement rigoureux.

Après un ultime repas de famille chez sa demi-sœur aînée Victoire épouse DESWARTE, agriculteur à LEFFRINCKOUCHE, il quittera définitivement sa Flandre natale en juin 1864, à 25 ans ; il gardera toujours un grand souvenir de sa région de naissance en tenant à se faire appeler « Père Frédéric de Ghyvelde ».

Pierre Antoine, son père, est décédé à GHYVELDE en janvier 1848 ; il fut inhumé dans le cimetière de la commune. Sa maman, Marie Isabelle, est décédée en mai 1861 chez son fils Jean-Baptiste, rue du Château à DUNKERQUE où elle habitait depuis quelques années ; ses funérailles eurent lieu en l'Eglise St-Eloi le 8 mai avant l'inhumation au cimetière.

Le bienheureux Père Frédéric est décédé à MONTREAL le 4 août 1916.

La canonisation annoncée devrait attirer l'attention sur notre coin de Flandre, de la frontière belge à l'est dunkerquois.

INFOS PÈLERINAGES

Deux pèlerinages en lien avec la vie du Père Frédéric sont programmés:

- du 13 au 22 avril 2026 en Terre Sainte (départ le 12 ou le 13 avril)*
- du 20 septembre au 1er octobre 2026 au Canada*

Les personnes intéressées peuvent se préinscrire via le site <https://janssoone.org>

La traditionnelle marche du Père Frédéric



Un moment d'intimité tangible et palpable avec le Bon Père Frédéric dans son environnement d'enfance.

Traditionnellement, une marche à travers GHYVELDE - en direction de la stèle du Meulhouck érigée à la suite de la béatification de 1988 aux abords immédiats de la ferme de naissance du Père Frédéric - permet à un bon nombre de marcheurs, à une date proche de l'anniversaire de sa mort (le 3 août cette année), de se rapprocher de lui dans un moment de recueillement sur la terre qui l'a vu naître.



Le 15 août en fêtes

La traditionnelle marche aux flambeaux du 14 août au calvaire des dunes de BRAY-DUNES, suivie le lendemain par l'office religieux de la fête de l'Assomption et la procession à travers la station balnéaire ponctuée par la remontée de la digue de mer, ont attiré la foule dans une démarche de chants et de prières.



Le Père Frédéric accompagnait la Vierge dans ces moments d'hommage et de recueillement.

Il était présent également le 15 après-midi, en tant que Géant des Flandres, à la fête du Poteau de GHYVELDE organisée chaque année pour manifester l'amitié transfrontalière entre flamands belges et flamands français.

Le départ de cette sympathique manifestation se situe sur la ferme frontalière de Marc DESWARTE (en photo avec notre président), arrière-petit-neveu du Père Frédéric comme descendant de Pierre-Emmanuel DESWARTE et Marie-Isabelle DUMONT, demi-sœur du Père Frédéric.

